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Ка за лось бы, к че му об-
суж дать воп ро сы развития 
на учной сфе ры в не са мое 
благоприятное для экономики 
вре мя: мировой финансовый 
кризис про дол жа ет ся, кро ме 
то го, Россия находится под 
давлением за пад ных санкций, 
что еще боль ше услож ня-
ет экономическую ситуацию 
в обеих странах. Од на ко, по 
мнению го су дар ствен но го 
сек ре та ря Со юз но го го су-
дар ства Григория РА ПО ТЫ, 
именно на ука мо жет сыг рать 
решающую роль в де ле смяг-
чения последствий кризиса 
мировой экономики.

«Я пом ню экономические 
проб ле мы 2008-2010 го дов, 
ког да весь мир был по верг-
нут в это неблагоприятное 
состояние, — отметил гос сек-
ре тарь. — Что интересно, мно-
гие стра ны в то вре мя увели-
чили ассигнования на на уку. 
Это край не важ но, так как из 
кризиса мож но выйти 
ослабленными, а мож но, как 
это ни па ра док саль но звучит, 
еще бо лее сильными. Это 
произойдет, если во вре мя 
кризиса деньги бу дут рас хо-
до вать ся на на уку, совершен-
ствование инфраструктуры и 
модернизацию производства».

По сло вам Григория Ра по-
ты, именно сфе ра на учно го 
сотрудничества для Белару-
си и России яв ля ет ся од ной 
из наиболее устоявшихся и 
перспективных. В рам ках Со-
юз но го го су дар ства существу-
ет осо бая комиссия, ко то рая 
занимается определением 
перспективных направлений в 
сфе ре науки и техники. По зже 
они ло жат ся в ос но ву со юз ных 
прог рамм, преобладающая 
часть ко то рых — наукоемкие. 
Толь ко сей час в раз ра бот ке 
на хо дят ся 9 таких про ек тов.

Глав ные те мы, по ко то рым ве-
дет ся сотрудничество меж ду 
учеными двух стран, — это кос-
мос, медицина, нанотехнологии, 
электроника и машиностроение.

При этом в сфе ре со юз ной нау-
ки существует и ряд проб лем. 
На не ко то рые из них обратил 
внимание руководитель 
аппа ра та Национальной 
академии на ук Беларуси, 
соп ред се да тель Межакаде-
мического со ве та по проб-
ле мам развития Со юз но го 
го су дар ства Пётр ВИТЯЗЬ: 
«На вер ное, глав ная слож-
ность сей час за клю ча ет ся в 
формировании за ко но да тель-
ной ба зы, ко то рая опе ре жа ла 
бы про цесс создания единого 
на учно-технического прост-
ран ства Со юз но го го су дар ства. 
Сей час же мы принимаем наци-
ональные за ко ны, а уже по сле 
пы та ем ся их гармонизировать 
для СГ. Кро ме то го, необходи-
мо упростить про це ду ру про-
хождения прог рамм и про ек тов 
пе ред их утверждением».

ДЛЯ ТЕХ, 
КТО В ТАН КЕ
Раз го вор о на учном сотруд-
ничестве в лю бом слу чае 
сле ду ет начинать со сфе ры 
промышленности. Ведь имен-
но она лежит в ос но ве лю бой 
экономики. Сырь е вая ба за 
России, на ко то рой во мно гом 
ос но вы ва ет ся и экономика 
Беларуси, имеет свой ство за-
канчиваться. И именно но вые 
технологии мо гут заложить 
фун да мент для развития обо-
их го су дарств в эпо ху отсут-
ствия угле во до ро дов.

Среди направлений про мыш-
лен но го сотрудничества в 
на уке — космические тех-
нологии (че ты ре прог рам мы 
реализованы, две го то вят ся к 
реализации), системы управ-
ления автотехникой (прог-
рам ма «Автоэлектроника») и 
многие другие.

Один из флагманских про-
ек тов — мо дуль инженерных 

рас че тов «МИР-ПО БЕ ДА», о 
раз ра бот ке ко то ро го рас ска-
зал директор российского 
Ме жот рас ле во го инжини-
рингового цент ра МГТУ им. 
Н.Э. Ба у ма на Владимир 
НЕ ЛЮБ. По сло вам уче но го, 
нынешние во ен ные россий-
ские разработки (танк «Ар-
ма та», вер то лет «Ми-28» 
«Ноч ной охотник») исполь-
зуют импортное прог рам мное 
обеспечение. Не ко то рые из 
производителей та ко го ПО по-
пали под санкции и боль ше не 
мо гут пост авлять продукцию 
российскому во енп ро му. Кро-
ме то го, в от дель ных раз ра-
бот ках специалистами из РФ 

были об на ру же ны так на зы-
ва е мые «закладки», несу-
щие ог ром ную опас ность для 
обороноспособности России и 
стран-союзниц.

Именно по этим причинам 
пе ред учеными Со юз но го го-
су дар ства бы ла пост авле на 
за да ча к 2020 го ду соз дать 
по лностью независимый прог-
рам мный про дукт. В сос тав 
консорциума по его раз ра-
бот ке вошли специалисты 
из Объединенного института 
проб лем информатики НАН 
Беларуси, ко то рые занимают-
ся созданием наиболее на уко-
ем кой составляющей — мо ду-
ля инженерных рас че тов. По 
сло вам Владимира Не лю ба, в 
сос тав комп лек са бу дут вклю-
че ны са мые но вые и перспек-
тивные решения, а раз ра-
бот ка бу дет не догоняющей, 
а на обо рот — опережающей 
за ру беж ные аналоги.

Ге не раль ный директор 
Объединенного институ-
та проб лем информатики 
НАН Алек сандр ТУЗИКОВ 
рас ска зал о су пер компь ю-
тер ном моделировании и его 
применении на про мыш лен-
ных предприятиях. По сло-
вам уче но го, про мыш лен ная 
информатика отк ры ва ет со-
вер шен но но вые возможности 
для ресурсосбережения и ра-

ционализации производства. 
«На наших гла зах произошла 
революция — пе ре ход от чер-
те жа к компь ю тер ной моде-
ли», — считает специалист.

При помощи су пер компь ю те-
ров (соз дан ных, к сло ву, так-
же в рам ках сотрудничества 
бел ору сов и россиян) уче ные 
из Национальной академии 
на ук научились моделиро-
вать технические устрой ства 
и оп ре де лять са мые раз ные 
их характеристики. Сле до ва-
тель но, соз да вать ре аль ные 
прототипы те перь нет необ-
ходимости, лю бую технику и 
комплектующие (двигатели, 
бро ню, шины для карь ер ных 

са мос ва лов) мож но протести-
ровать виртуально. К приме-
ру, таким об ра зом уже бы ла 
проанализирована система 
очистки зер но у бо роч но го ком-
бай на «КЗС-1624». По сло вам 
Алек санд ра Тузикова, не ко-
то рые детали, за мет ные во 
вре мя су пер компь ю тер но го 
моделирования, нель зя уви-
деть на на тур ных тес тах.

ВО ВСЕХ КОН ЦАХ 
ПЛА НЕ ТЫ
О сотрудничестве Беларуси 
и России в сфе ре освоения 
Антарктики известно многим. 
Од на ко уче ные из Националь-
ной академии на ук по мо га ют 
своим российским кол ле гам и 
на дру гом кон це пла не ты — в 
Арктике. В этом го ду спе-
циалист из Беларуси ра бо тал 
на се зон ной на учной дрей-
фующей станции «Се вер ный 
по люс — 2015».

«Мо ей за да чей во вре мя 
экспедиции бы ло изучение 
круп ных млекопитающих, — 
делится старший на учный 
сотрудник Института при-
родопользования НАН Вла-
димир ТЫШКЕВИЧ. — Ра бо-
та не прош ла да ром — сра зу 
не сколь ко на учных сенсаций 
подарила мне Арктика за это 
вре мя. На 88 гра ду се се-

вер ной широты мы видели 
китов-единорогов (нарвалов) 
и тю ле ней-хох ла чей — за все 
вре мя наблюдений это пер вое 
обнаружение этих видов в та-
кой се вер ной точ ке».

Все го же на станции на про-
тяжении трех ме ся цев ра-
бо та ло 17 че ло век, 11 из 
них — уче ные. За это вре мя 
льдина прод рей фо ва ла око ло 
700 километров, что позво-
лило практически по лностью 
повторить марш рут пер вой 
экспедиции Ивана Папанина, 
про ве ден ной в 1937 го ду, и 
сравнить ре зуль та ты за ме-
ров с записями почти ве ко вой 
давности.

ОТ БО ЛЕЗ НЕЙ 
СПА СУТ... КО ЗЫ?
Ве ро ят но, один из са мых из-
вестных широкой публике 
про ек тов уче ных Со юз но-
го го су дар ства развивается 
в сфе ре ген ной инженерии. 
На протяжении десяти лет 
генетики из Беларуси и Рос-
сии работали над изучением 
лактоферрина че ло ве ка, и 
ре зуль та ты ра бо ты вы гля дят 
многообещающе.

«Биологически активный 
бе лок лактоферрин присут-
ствует в сек ре тор ной системе 
каж до го че ло ве ка, но мак-
симальное его количество 
содержится в жен ском груд-
ном мо ло ке, — рас ска зы ва-
ет заместитель директора 
Института биологии ге на 
Российской академии на ук 
Еле на САДЧИКОВА. — Он 
необходим для защиты дет-
ско го организма от микробов, 
вирусов и других па то ге нов 
до формирования соб ствен ной 
иммунной системы».

Уче ные сумели раз ра бо тать 
технологию встраивания ге-
на, от вет ствен но го за синтез 
лактоферрина, в ге ном ко зы. 
В итоге животные начинают 
да вать мо ло ко, в ко то ром цен-
ный бел ок содержится в до-
ста точ ном для его выделения 
и даль ней ше го использования 
количестве. Уже существуют 
экспериментальные популяции 
ген но-модифицированных коз, 
ко то рые прек рас но живут и 
раз мно жа ют ся. Лактоферрин 
же про дол жа ют изучать. Среди 
до ка зан ных свойств противо-
вирусная и противомикробная 
активность (вещество яв ля ет ся 
сильнейшим природным анти-
биотиком), свой ства антиок-
сиданта и иммуномодулятора. 
К сло ву, бел ок активен и по 
отношению 
к антибиотикоустойчивой 
микрофлоре, что осо бен но 
важ но сей час.

Уже существует и ряд про дук-
тов на ос но ве лактоферрина: 
жидкость для полоскания по-
лости рта, до бав ка к питанию 
для но во рож ден ных де тей на 
искусственном вскармливании, 
кап су лы для взрос лых (исполь-
зуются для восстановления 
иммунитета он ко боль ных)...

*  *  *
От дель но представители ака-
демических сообществ обсу-
дили перспективы и глав ные 
проб ле мы на учной сфе ры. 
Речь шла о под го тов ке кад ров, 
привлечении мо ло дых спе-
циалистов и развитии фун да-
мен таль ных исследований. К 
примеру, пред се да тель На-
учно го со ве та Бел орус ско го 
республиканского фон да 
фун да мен таль ных иссле-
дований (БРФФИ) Сер гей 
ГА ПО НЕН КО рас ска зал о 
создании и ны неш нем состоя-
нии пер вой на пост со вет ском 
прост ран стве струк ту ры по 
под держ ке фун да мен таль-
ных исследований. Шла речь 
и о сотрудничестве БРФФИ с 
российскими учреждениями 
аналогичного тол ка. Говори-
ли так же о создании брен да 
Со юз но го го су дар ства, проб-
ле мах брендинга бел орус ской 
продукции и мно гом дру гом.

Ярос лав ЛЫС КО ВЕЦ.
lyskavets@zvіazda.by

Минск — Моск ва — Минск.

ЛЕ КАР СТВО ОТ КРИЗИСА

«Из кризиса мож но выйти 
ослабленными, а мож но, 
как это ни па ра док саль но 
звучит, еще бо лее сильными. 
Это произойдет, если во 
вре мя кризиса деньги бу дут 
рас хо до вать ся на на уку».

Один из глав ных ас пек тов сотрудничества Беларуси 
и России в рам ках Со юз но го го су дар ства — 
на ука. На прош лой не де ле в Моск ве про шел 
экс перт но-медийный фо рум-семинар «Век то ры 
развития на учной сре ды в Со юз ном го су дар стве. 
Но вые идеи и люди», на ко то ром уче ные двух стран 
поделились достижениями сов мест ной ра бо ты 
и обсудили перспективы сотрудничества 
в ближайшие го ды. В цент ре внимания участников 
фо ру ма ока зал ся ряд наболевших и, не сом нен но, 
важ ных воп ро сов, среди ко то рых «Как сде лать так, 
что бы бренд «Сде ла но в Со юз ном го су дар стве» 
за ра бо тал?», «Как под нять престиж науки 
в обществе?» и другие.

Форум-семинар объединил представителей академических сообществ двух стран.

По мнению Григория Рапоты, наука может стать ключом 
к решению экономических проблем.


